



SANDRA Lidid: las opiniones del Movimiento Feminista Autónomo.

Feminismo a prueba de sobornos

gadas, etc.) que no han estado ligadas al movimiento. También van cambiando los objetivos de los proyectos y empieza esta historia de medir el impacto de acuerdo a la capacidad de integración de las mujeres al sistema y a transformar las relaciones en las ONGs en una relación beneficiadoras-beneficiadas".

¿Cuándo y cómo son incorporadas al gobierno o a instituciones internacionales, como el Fondo Monetario Internacional?

"Las instituciones internacionales como Naciones Unidas incorporan el concepto de género del feminismo quitándole su objetivo político que es el fin del sistema patriarcal. Usan el concepto obviando que es una construcción social sobre la que se basa el patriarcado. De hecho, algunas feministas ya no hablan de patriarcado en términos de civilización, lo restringen a ciertas situaciones particulares. Esto es lo que llamo neo-feminismo o feminismo neoliberal. La integración de estas mujeres a las instituciones de gobierno o internacionales es tan banal como de costumbre: algunas lo hacen desde los partidos, por el cuoteo, y otras desde las ONGs y la Redes Temáticas (de derechos reproductivos, de violencia, etc.)."

FEMINISMO INSTITUCIONALIZADO

¿Qué papel juegan las mujeres institucionalizadas?

"Ante todo, necesitan legitimarse ante el sistema. Pero resulta que no tienen trabajo social que las respalde, me estoy refiriendo fundamentalmente a sectores populares porque este sistema niega la existencia de clase pero despliega muchos recursos en convencer a los pobres de que no lo son. Estas mujeres arman un tinglado para aparecer como representativas de movimientos de mujeres. Para eso están las Redes y ONGs y las instituciones gubernamentales, a través de las cuales hablan a nombre de las mujeres. Universalizan su sistema de valores y necesidades desde las instancias de poder que han creado.

En cuanto a cómo lo logran, me parece que es necesario analizar los instrumentos y contenidos que usan. Por ejemplo: ¿por qué se habla tanto de crecer y no de socializar? Socializar apunta a crear un cuerpo social y político que intervenga como protagonista legítimo en el proceso histórico de un pueblo. Crecer apunta fundamentalmente a una cuestión personal, además de la relación que tiene con el concepto patriarcal. Otro elemento es el concepto de espiritualidad y ritualidad que han rescatado de las catacumbas del patriarcado y del fascismo. Están instalando una diosa, en vez de un dios, sacerdotisas en vez de sacerdotes, etc. y sobre todo un concepto de mujer más allá del bien y del mal, ahistórica. Se plantea una unión espiritual por encima de la realidad histórica, del sistema de dominación y a partir de la mujer, porque ella en tanto pura sí puede lograrlo. Nada nuevo en el fondo, pero esta vez desde el feminismo. Se trata de quitarle lo irreverente al feminismo, de idiotizarlos hablando suave y bajito".

FEMINISMO SUBVERSIVO

Así como se está planteando un ecologismo subversivo, ¿se podría hablar de un feminismo subversivo?

"Claro. Si recuperamos la historia del feminismo, vemos que en sus orígenes siempre fue irreverente y subversivo. Otra razón para constituirse en movimiento autónomo, que no dependa de los gobiernos, de los proyectos

financiados por el neoliberalismo y menos de los partidos".

¿Y cuáles serían sus reivindicaciones, lo propositivo?

"Todos nos preguntan sobre las reivindicaciones. No soportan que exista un grupo organizado de mujeres que no tenga reivindicaciones específicas de género, como las llaman. Nosotras valoramos como positiva nuestra capacidad de poner todo en cuestión, incluso a nosotras mismas. Eso abre espacios de libertad inimaginables. Apoyamos las reivindicaciones de los movimientos sociales que luchan por sus derechos. Pero en la modernidad vigente se negocia a puertas cerradas.

El derecho al aborto lo han transformado en aborto terapéutico; la violencia contra la mujer en intrafamiliar; el derecho al trabajo en igualdad de oportunidades y flexibilidad laboral; el 8 de marzo, el día de la mujer y la familia, el castigo a los responsables de violación a los derechos humanos en cárcel vacía de cinco estrellas, el derecho a justicia en perdón estatal, etc. Me acuerdo que Laura Rodríguez, cuando preparaba el proyecto de ley para las trabajadoras de casas particulares estuvo trabajando con ellas, una manera totalmente distinta de hacer las cosas, y Laura no era feminista. En todo caso, en lo personal no le doy autoridad ética a señoras que han sido elegidas bajo un sistema electoral antidemocrático".

¿Qué plantea el Movimiento Feminista Autónomo?

"La mayoría de las feministas autónomas no estamos en las ONGs ni en el gobierno, algunas por decisión propia o porque han sido 'exoneradas', otras porque existen las listas negras. En términos generales orientamos nuestro quehacer político hacia el movimiento social de mujeres para, desde allí y en relación con otros movimientos sociales, democratizar la sociedad en su conjunto y terminar con el patriarcado, eso queremos. Hacemos talleres, cursos y actividades de difusión y de encuentro con el mundo que nos rodea, como por ejemplo este 8 de marzo junto a otras organizaciones de mujeres realizaremos una marcha en el Paseo Ahumada".

L.V.

La situación actual del feminismo en Chile lo abordó Sandra Lidid, dirigente del Movimiento Feminista Autónomo, en conversación con el historiador Luis Vitale. Estas fueron sus opiniones:

¿Se ha dado un proceso de institucionalización de ciertas organizaciones feministas o de mujeres en particular?

"Lo que ha pasado es que durante las dictaduras militares las mujeres comienzan a perfilarse como sujeto histórico y político, especialmente en la lucha por la defensa de los derechos humanos y en la organización de redes solidarias de sobrevivencia. Surgen entonces las primeras instituciones de mujeres, algunas más ligadas al feminismo que otras. En Chile, La Morada; en Perú, Flora Tristán y Manuela Ramos, por ejemplo. Estas instituciones son financiadas por las agencias de cooperación al desarrollo.

Por un lado, el objetivo es impedir que un feminismo radical, irreverente, anti-sistema desde sus orígenes, se consolide en el movimiento de mujeres latinoamericano. Por otro lado, se trata de aprovechar a este nuevo sujeto social que es el movimiento de mujeres para implicarlo en la instalación definitiva del sistema económico de las multinacionales".

PENETRACION IDEOLOGICA

¿Cómo empezó esto?

"Con respaldo económico, financiando determinados proyectos de trabajo social a los que poco a poco se les fue exigiendo una adecuación al programa. Esta forma de intervención no sólo es válida para las organizaciones de mujeres y feministas, sino para todos los movimientos sociales. Los partidos chilenos proscritos o exiliados en Europa en proceso de 'renovación', gestaron formas de intervención cupular en los movimientos sociales que culminaron en la maniobra de traspaso simbólico de mando y reparto del botín con la dictadura".

¿Cómo se fue concretando este plan en el período de esta transición que no termina?

"El proceso de institucionalización de algunos organismos de mujeres y feministas ha sido prolongado y sutil. Es difícil definirlo con hechos concretos porque está encubierto por la desinformación y un lenguaje mentiroso. En este mundo alternativo al que pertenece el feminismo, también existe el control de los medios de información y el uso y abuso del poder económico. Los proyectos comienzan ligados a lo social, pero luego la cooperación al desarrollo hace exigencias de profesionalización por lo que las ONGs contratan mujeres profesionales (sociólogas, abo-

8 de MARZO DIA INTERNACIONAL DE LA MUJER

Desde Ahumada con Alameda a las 12.30 horas

- ¡MARCHA CON NOSOTRAS POR EL RESCATE!
 - ¡RESCATA tu Libertad de la Vigilancia Militar!
 - ¡RESCATA tu Voto de esta Democracia Güera!
 - ¡RESCATA tus Ideas de los Noticieros Mentrosos!
 - ¡RESCATA tu Salud del Robo Legalizado!
 - ¡RESCATA tu Sed de la Coca-Cola!
 - ¡RESCATA tu Cuerpo del Modelito Barbie!
 - ¡RESCATA tu Sexo del Control de Curas y Políticos!
 - ¡RESCATA tu Estómago de la Comida Chatarra!
 - ¡RESCATA tu Cultura Latina del Show Racista Yanqui!
 - ¡RESCATA tu Fantasía de los Moll-des!
 - ¡RESCATA tu Vida de un Matrimonio Infeliz!
 - ¡RESCATE YA, no esperes el año 2000!
- Porque como hacen y dicen algunas:
¡De estas cárceles hay que puro irse!

Movimiento Feminista Autónomo
Feministas Autónomas Sueltas
Colectiva Lésbica Feminista Ayuquellén
Grupo de Mujeres Malhuén - La Hermedia
Centro de Formación Aracely Romo, CENFOCAR
Fundación Laura Rodríguez
Organización de Defensa Popular, ODEP
"Sintonizadas Para Crecer", Radio Cerro Navia